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香港中文大學聯合書院五十周年金禧院慶典禮 

（2006 年 10 月 20 日） 

~ 書院院長馮國培教授致辭 ~ 

 

 
李國章局長、岑才生主席、張煊昌會長、劉遵義校長、廖柏偉副校長、程伯中副校長、

各位校董、各位嘉賓、各位校友會理事幹事、各位校友、各位教職員、各位家長、各位

同學： 

 

今日是香港中文大學聯合書院成立五十周年的好日子，我首先代表書院教職員和學生歡

迎各位出席典禮，我要特別感謝香港特別行政區政府教育統籌局局長李國章教授的來

臨，使到我們今天的典禮倍添光采。大家都知道，李國章局長在出任教育統籌局局長之

前，是香港中文大學的校長，出任校長之前是聯合書院的老師和院務委員，因此，李局

長能夠撥冗出席書院的五十周年院慶典禮，並且致辭訓勉聯合書院的師生，的確別具意

義，也是聯合書院的光榮。 

 

此外，我們今天也很榮幸，得到香港中文大學校長劉遵義教授和其他大學同寅的光臨，

還有一直支持我們的捐奬人、書院教職、五十年來與我們一同成長的校友嘉賓以及遠道

而來的海外校友，在百忙中抽空，與各位同學聚首一堂，一起見證聯合書院誕生五十周

年的重要時刻。 

 

五十年前，當時香港經濟百廢待舉，資源短絀，經營艱辛，幸好我們有一群充滿理想、

以務實為本，不畏艱難，只默默耕耘，不求名逐利的前輩學者，把五所書院聯合在一起，

團結一致 ，把崇高的教育理想融匯起來，我們的前人的堅毅不屈，實在教人感動和尊敬。 

 

在回顧以往的同時，我希望借此機會，與在座各位展望聯合書院的將來。 

 

鑑於國際化和多元文化校園是香港中文大學未來發展的主要路向，聯合書院一直都為建

造一個包容、和諧的書院社區而努力。在硬件上，我們盡量美化書院的校園，為員生提

供最佳的教研和學習環境，我們擁有新落成的思源廣場以提供舉辦戶外活動的場地﹔我

們也擁有全大學唯一在晚上開放並可以售賣各式飲品包括酒精類飲品的思源文娛中心，

這有助於促進本地與海外學生在課堂外作文化交流。在軟件上，書院一直致力鼓勵和支

持將多元文化融入書院生活，因此我們為本地與海外學生舉辦了很多活動，讓不同文化

背景的學生可以交流；我們也訂立籌款計劃，成立海外交流奬學金，以鼓勵同學參加交

流活動；書院每年亦舉辦不少語文及文化交流計劃，使同學可以在外地學習語文之餘，

並了解當地文化。聯合書院一直以來都與各海外大學合辦交換計劃、另推動有港、中、
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美三地學生參予的萌芽學者交流計劃。此外，我們每年都邀請世界傑出學者，擔任「到

訪傑出學人」，亦成立了「訪問研究學人計劃」，凡此種種，皆有助於實現香港中文大學

和聯合書院邁向國際化的願景。 

 

為配合即將推行的「三三四」學制，香港中文大學已決定成立新書院，以容納新增的學

生，並提倡全宿共膳的書院模式。對於大學成立新書院的理念和安排，聯合書院校董會、

院務委員會及校友會均全力支持；並覺得新書院的成立及全宿共膳的書院生活模式亦為

聯合書院帶來改善書院生活的契機。我們深明全宿共膳有助於締造融和的環境，促進師

生的關係，因此校董會已接納本人的建議，訂立籌款目標，為籌建一座新學生宿舍作好

準備，以增加同學入宿比率。此外，我們已於今年起舉辦師生共膳計劃，鼓勵不同學院

的老師和同學，透過師生共膳的機會，作緊密的接觸和交流，以促進師生之間的關係。

縱使目前資源有限，書院亦與各學生宿舍合作，推出各種導修小組，以期提供更佳的學

習環境和關顧服務。 

 

聯合書院雖然沒有設置音樂系和藝術系，但我們亦致力於推廣文化藝術，希望通過全人

教育，讓學生有機會接觸不同的學科和知識領域，豐富他們在文化藝術的素養，並且擴

闊他們的視野。因此，我們在院慶年舉辦了音樂會、話劇、以及各種書法和藝術展覽。

例如今日，在邵逸夫堂外面的留足展覽廳，就有「中國現代木刻畫藏品展｣，歡迎各位參

觀。此外，最近書院幸得有心人的捐助，成立文化及藝術發展基金，書院同寅非常感激。

今後我們將籌辦更多文化藝術欣賞課程、興趣小組、研討會、專題活動等，以提高校園

的文藝氣氛。書院亦正努力籌募建立一個永久的文化藝術品展覽廳。 

 

我們一向重視教職員與同學的身心健康，適逢聯合書院創校五十周年紀念，我們推出健

康系列活動，包括講座、檢查身體、各項體育活動等，希望藉此加強書院成員的健康意

識，有強健的體魄，才能應付課業和教研工作的挑戰，為書院和大學注入更多活力，我

們期望各教職同學可以永遠活出精彩健康的人生。 

 

「務實創新‧聯合邁進」是聯合書院金禧院慶的主題，也是書院創校理念和歷年來發展

的寫照，在未來的日子裡，我們亦會繼續把這理想發揚光大。過去一年在書院各方面的

工作，我已代表各教職和學生，在各位手上的以「我的第四年：務實創新」為題的院長

報告書內向各位報告，我懇切期望在座各位能給予意見，使我們繼續向前邁進。 

 

我再一次代表院內員生感激各位嘉賓、校董、社會賢達、校友、劉校長和大學各單位同

寅、其他三所書院同事一直以來對聯合書院的支持、以及在座各位今日出席院慶典禮的

盛情。我並且希望藉今日書院慶祝金禧的機會，激勵所有聯合人再接再厲，一同努力邁

向另一個光輝五十年。 

 

多謝各位。 


